

# LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DE L PAIS.—FUNDADO EN 1886

ADMINISTRACIÓN:  
IMPRENTA MODERNA  
Presto a la Biblioteca Nacional.  
Teléfono Núm. 18

ANO XXVII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 31 DE OCTUBRE DE 1912

Núm. 8617

Dirección y Redacción:  
Entre la Av. 1a. E.  
y la Calle primera Nort  
Teléfono Núm. 109  
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las cervezas más apetecidas por los costarricenses

## Las grandes catástrofes ferroviarias



A mediados de este mes hubo un terrible choque de trenes en el que sufrió un desastre completo el Expresso de Boston, a consecuencia del cual hubo varios muertos y muchos heridos.

Con motivo de este desgraciado accidente, se está siguiendo una rigurosa investigación contra los ferrocarriles de Nueva York, New Haven y Hartford.

De los detalles obtenidos hasta ahora se desprende que el desastre fué debido a la excesiva velocidad que llevaba el convoy a la hora del accidente, siendo así que al pasar el tren por un swich saltó tomando otra vía.

Las leyes de ferrocarril en los Estados Unidos exigen que al pasar un tren por algún cambia- vías debe llevar una velocidad summa de 15 millas por hora, y los pasajeros que escaparon de Nueva York, perecieron espan-

cunstancia de haberse dividido. Los pasajeros del pulman, ca- do el tren dió por resultado que si todos gente rica y conocida se salvaran de la muerte la ma- yor parte de los pasajeros de pri- mera clase.

Ilos fueran bastante a evitar la potencia de una corriente de 2,080 volts!

Una descarga de esa corriente fué la que recibió el desgraciado Quiros cuando casi terminaba su tarea.

Quedó unos instantes suspendido en el alambre y luego cayó al suelo recibiendo un terrible golpe.

Audieron sus compañeros de trabajo y la gente se aglomeró al rededor del cuerpo de Quiros; llegó también el doctor Calderón, que atravesaba la calle en esos momentos e intentó prestarle auxilios, pero fui en vano; segundos después, el pobre trabajador moría en una horrible contracción, no obstante que acababa de llegar también el doctor Corvetti, quien se esforzó en proporcionar a la víctima respiración artificial; pero, repetimos, inútilmente.

### TRASLADO DEL CADAVER

El cuerpo del desgraciado Quiros fué trasladado a la Librería de Línes, en donde se lo puso a salvo de la curiosidad del público, que se seguía aglomerando, hasta que llegó la Ambulancia, y lo condujo al Hospital para lo de la autopsia.

Antes se había presentado el Administrador de la Empresa del Tranvía, Mr. Brand, quien se mostró muy apesadumbrado por el suceso.

Desgraciadamente, nuestros trabajadores confían demasiado en esos guantes. Como si e-

### LA FAMILIA DE LA VICTIMA.

Julián Quiros tendría 29 años de edad; era muy trabajador y de carácter joyal. Ocho años hacia que trabajaba en la Compañía, en cuyo servicio perdió la vida.

Tenía su residencia en La Sabana, en una casita de propiedad de Rafael Zúñiga, donde vivía tranquilamente en compañía de su esposa y tres hijos pequeños.

Esta pobre familia queda en una situación muy dolorosa, pues no contaba para el sustento con otra cosa que el fruto del trabajo del desdichado Quiros.

Pero nos informan que la Empresa del Tranvía no sólo costeará los gastos del entierro, sino que llevará su auxilio a la viuda y a los hijos, para aliviar

en algo la situación á que los ha reducido el duro golpe recibido ayer.

### LA INFORMACION

Pocas horas después de ocurrir el suceso, se dió principio a levantar la información de ley.

Algunas personas atribuyen responsabilidad á la Compañía por cuanto no se suspendió la corriente mientras se efectuaba el trabajo; pero á eso se responde de que no se tenía conocimiento de la hora á que sería hecho el referido trabajo.

De todas maneras, lamentamos la desgracia que ha seguido una vida útil y dejado sin sustento á tres criaturas inválidas y á los hijos, para aliviar

que hacerla. Llegarán ellos en el vapor del seis del mes entrante.

LO QUE DICE EL PADRE VOLIO.—ESTUVO A PUNTO DE SER MUERTO POR LA SOLDADASCA.—LOS JEFES ABANDONARON EL CAMPO Y EL SE LANZO AL COMBATE.

### CONTRA EL INVASOR

Como informamos en otro lugar, en el vapor "Peru" llegó ayer a Puntarenas, acompañado de sus hermanos don Carlos y don Claudio, el denodado Presbítero don Jorge Volio, cuya participación en los sucesos de Nicarguenses no pueden provocar.

A aquel puerto fueron á encontrarle los Licenciados don Alfredo y don Arturo Volio, sus hermanos también, y nosotros indicamos á nuestro Correspondiente que celebrara una entrevista con el Padre Jorge, para conocer sus impresiones.

He aquí esa entrevista:

"No logré hablar con el Padre, pero en su lugar y en su nombre el doctor Volio me informó ampliamente.

El Padre no fué á Nicarguana al servicio de ningún Partido político; lo hizo porque, como costarricense, sintió indignación cuando el bucanero yanqui puso su planta invasora en tierra nicaragüense. El repudió con toda la fuerza de su alma al invasor americano. Por eso formó parte de la expedición liberal que marchó á Nicarguana.

LOS JEFES ABANDONAN EL CAMPO.

Era el combate de "La Paz" y el valiente sacerdote vió, sorprendido, que los jefes abandonaban el campo al enemigo, quedándose rezagados. Entonces él se puso al frente de un pelotón de soldados, los arengó y comenzó a hacer fuego contra el enemigo. De pronto se sintió herido, y cayó y fué inmediatamente avanzado por la caballería enemiga.

Señor Juez Instructor: sobre

el paradero de estos procesos, puede recibir declaración al señor don Eduardo Galsamiglia y a don Rafael Castro. Gobernador de esta Provincia, y una vez en su poder, agregarlos al proceso.

Ellos que en el último declararon, lo cual pensamos en aquella vez hubiera sido causa poderosa para separar a aquél empleado de su puesto. Pero no fué así; hay aquí cierta atmósfera extraña a nuestro suelo, empeñada en sostener al SONADO Chacón en su Jefatura, y los procesos de marras encontraron como mejor asilo, el olvido que produce un carpazo, sin que se derivara de ellos un beneficio público como se esperaba destituyendo al empleado, lo que habría evitado que hoy el Guanacaste tenga que lamentar ultrajes militares de la moderna especie, contra sus hijos.

Señor Juez Instructor: sobre

el paradero de estos procesos, puede recibir declaración al señor don Eduardo Galsamiglia y a don Rafael Castro. Gobernador de esta Provincia, y una vez en su poder, agregarlos al proceso.

Como dejamos dicho antes, si en la época de los consabidos procesos, se hubiera dispuesto de una manera cadera y subeable la depuración de aquel cáncer social, el Guanacaste, lejos de presenciar el espectáculo tiránico y de barbarie empleado en sus hijos, que son los soldados defensores de la integridad patria, no experimentaría el estado de intranquilidad en su familia, que hoy experimenta, al iniciarse, según lo columbramos, una era de agitación y tumulto nacida de un mal tino militar que sera mirado como la chispa incendiaria, si después de concluido todo, se persiste en la idea de mantener en aquel puesto militar á aquel verdadero trastornador del orden público.

Vaya, dejémonos de preámbulos, y digase nuestro canto.

En la época en que desempeñó en esta Provincia la Comandancia de esta Plaza el querido Coronel Galsamiglia, se iniciaron y se tramitaron dos procesos contra el Jefe del Regimiento de La Cruz, el mismo Comandante Mayor Lorenzo Chacón, que hoy aparece desempeñando el papel de principal protagonista en el asunto de SUBLLEVACION imaginaria.

En aquellos procesos se prohibió hasta la saciedad con injerencia, la culpabilidad de dicho Jefe en ciertos CHANCHULLOS que como tal ha cometido en aquellos lugares, pues así nos lo han asegurado dos testigos idóneos que en el último declararon, lo cual pensamos en aquella vez hubiera sido causa poderosa para separar a aquél empleado de su puesto. Pero no fué así; hay aquí cierta atmósfera extraña a nuestro suelo, empeñada en sostener al SONADO Chacón en su Jefatura, y los procesos de marras encontraron como mejor asilo, el olvido que produce un carpazo, sin que se derivara de ellos un beneficio público como se esperaba destituyendo al empleado, lo que habría evitado que hoy el Guanacaste tenga que lamentar ultrajes militares de la moderna especie, contra sus hijos.

Señor Juez Instructor: sobre

el paradero de estos procesos, puede recibir declaración al señor don Eduardo Galsamiglia y a don Rafael Castro. Gobernador de esta Provincia, y una vez en su poder, agregarlos al proceso.

Como dejamos dicho antes, si en la época de los consabidos procesos, se hubiera dispuesto de una manera cadera y subeable la depuración de aquel cáncer social, el Guanacaste, lejos de presenciar el espectáculo tiránico y de barbarie empleado en sus hijos, que son los soldados defensores de la integridad patria, no experimentaría el estado de intranquilidad en su familia, que hoy experimenta, al iniciarse, según lo columbramos, una era de agitación y tumulto nacida de un mal tino militar que sera mirado como la chispa incendiaria, si después de concluido todo, se persiste en la idea de mantener en aquel puesto militar á aquel verdadero trastornador del orden público.

### CORRESPONSAL

## LOS QUE LLEGARON AYER A PUNTARENAS

### IRIAS Y ESPINOZA QUEDARONSE EN AMAPALA

En el vapor "Peru" que fondeó en Puntarenas á las ocho y media de la mañana de ayer, regresaron al país el doctor don Carlos Volio, los Presbíteros don Claudio y don Jorge Volio (que vienen casi restablecidos), don Juan C. Margarot, Cónsul de la Argentina, doctor don Isaac Guerra, Encargado de Negocios de Nicaragua, don Francisco Cerna y señora. Les presentamos nuestro afectuoso saludo.

—No vinieron en el "Peru", como se esperaba, los doctores Espinoza e Irias, pues se quedaron en el puerto de Amapala por cuanto se negaron á hacer escala en Corinto y este vapor tenía

### LA PAZ CONQUISTADA AL PRECIO DE LA SOBERANIA.

Agree el doctor Volio que la

situación actual de Nicargu-

na es magnífica porque todo

esta en poder de los americanos,

que con tanto desinterés contri-

guen a aliviar en algo la miseria

de los desvalidos hermanos

soldados yanquis, muy satisfe-

chos de su conquista..... El

futuro Presidente será el mismo Díaz, á quien reelegirán por seis

años. Las elecciones serán ente-

ramente libres, pero se exclu-

irán los votos de todos los libera-

les....!

El doctor Volio dice, además,

que los yanquis harán progresar

mucho, pero mucho, aquel her-

moso país evitando las revolu-

ciones, pues habiendo perdido

su autonomía, los nicaragüen-

ses no pueden provocarlas.

LA SALUD DEL PADRE

Pronto será operado el Padre, para extraerle la bala, que está alojada en la espalda. Su salva-

ción ha sido prodigiosa, inex-

pllicable. El y sus hermanos vi-

nen muy agradecidos de las aten-

ciones del Gobierno y pue-

blos de Managua y León, en donde

les hicieron magnífico reci-

bimiento.

CORRESPONSAL

En el tren de hoy llegará á esta capital el Padre Volio. Se bienvenido el valeroso compa-

triota.

LA VELADA DE ANOCHE EN EL VARIEDADES

Tenía que resultar simpática por todos conceptos la Velada que anoche tuvo lugar en el Teatro Variedades, puesto el bien acreditado gusto artístico de las damas organizadoras.

Fué el primer número un cuadro plástico llamado "La Primavera," en el cual tomaron parte muchas de las más bellas señoritas de nuestras sociedades. Los aplausos, aunque fueron muchos, no bastan á premiar el derroche de arte que allí se hizo; lo que no quita que agregue mos el nuestro á los que las autoras recibieron anoche.

Los Faure cantaron el dúo de "La Revoltoza," habiéndose aplaudido hasta lograr el bis. Fuera de las películas cinematográficas, estos dos números llenaron la primera parte del programa.

Abrió la segunda parte el Co-

ro de Soldados de la ópera "Carmen," cantado con gracia y maestría por varios niños, hijos de distinguidas familias de la capital. También fué muy aplaudido, y después de pasadas ante los ojos de la concurrencia dos cintas de cinematógrafo, se rifaron varios objetos, provocando la hilaridad y las bromas del público, que estaba de buen humor.

En la tercera parte vimos bailar una jota deliciosa, por unos chiquitines no menos deliciosos, quienes con buen acierto supieron schazarnos largo rato. Para terminar la función, cantó la señora Faure la romanza de "La Trapería," llena de sentimiento tan dolorosamente que hacia olvidar que se estaba en el teatro y llamaba á voz llena á la piedad, como si en verdad sufriese.

Reiteramos nuestras felicitaciones á las organizadoras, quienes dominan absolutamente..... En León hay 1.500 ria de los desvalidos hermanos

soldados yanquis, muy satisfe-

chos de su conquista..... El

futuro Presidente será el mismo Díaz, á quien reelegirán por seis

años. Las elecciones serán ente-

ramente libres, pero se exclu-

irán los votos de todos los libera-

les....!

Agree el doctor Volio que la

situación actual de Nicargu-

na es magnífica porque todo

esta en poder de los americanos,

que con tanto desinterés contri-

guen a aliviar en algo la miseria

de Nicargu-

na.....

Vendemos estas famosas Cajas Registradoras al contado ó

en condiciones de pago en mensualidades muy cómodas. Tene-

mos siempre una existencia de modelos modernos.

Pidanos catálogos y condiciones.

# La guerra de los Balkanes

STUTTGART, 28. — Los detalles de las carreras de los 20 globos llegaron muy paulatinamente. Parece que pocos de los telegramas arrojados por los aeronautas se han recogido. Los recibidos aquí demuestran que los globos han tomado por lo regular el curso indicado en los despachos de ayer, pero fueron arrojados un poco hacia el Este. El globo suizo "Zurich", gobernado por Braudail, sigue desde el Elba, en dirección hacia Berlín. Otro globo suizo, el "Helvética", gobernado por Sorg, se halla en la vecindad de Berlín e inclinase hacia Stettin. Ambos pilotos suizos deben, por consiguiente, decidir antes de medio día si atravesian el Báltico en dirección a Finlandia ó al Norte. El globo americano "Million Population Club", gobernado por John Berry con su 20. Hoffmann, pasó á las 8 y 28 a. m. sobre Stroebek, cerca de Hamburgo, moviéndose lentamente hacia el Nordeste. El "Tío Sam", con su piloto Honeyell y su 20. Langen, pasó á las 5 y 30 sobre Zurickan viajando hacia el Nordeste. El globo austriaco "Frankfurt" aparece más hacia el Este. Se dice que á las 10 a. m., pasó cerca de Goeselitz, moviéndose en dirección de Breslau. Un telegrama de Frankfurt dice que se le ha acabado gran parte del lastre, y por eso tiene pocas probabilidades de ganar, á pesar de su posición favorable. El globo suizo "Zurich" pasó sobre Postdam á las 6 y 46 a. m. El austriaco "Asta", dirigido por Von Sigismund, fué visto de Praga á las 9 a. m. Caminaba lentamente. Casi no soplaba viento. El globo belga "Minikelis", gobernado por Gerald, se vió poco después de la una p. m. pasando por Greffenberg, á una altura de 2 mil doscientos metros y moviéndose en dirección de Memet, puerto prusiano en el Báltico, cerca de la frontera rusa. Un telegrama de Vranje, del martes, recibido hasta el viernes y quizá retenido por el censor, dice que la batalla de Kumanova, en que tomó parte el ejército serbio ayer, duró 2 días. El triunfo fué del ejército del Príncipe de la Corona, habiéndose obtenido finalmente con una brillante carga de infantería que tomó las posiciones turcas con la punta de las bayonetas, habiendo avanzado el primer ejército hacia el Sur siguiendo el Morava. Tres columnas formándose en figura de abanico, dieron batalla á los turcos, quienes tenían sus posiciones sobre las alturas de Riuna, en la ribera derecha del río Morava. Después de fuerte lucha el martes, en que la artillería servia hizo un papel importante, los turcos fueron desalojados, ocupando el cuerpo principal de los servios la posición y dominando á Kumanova, descansando su ala derecha en Prosovo, cerca de la linea ferrea, y el ala izquierda extendiéndose á través de Kelopek. Durante la noche los turcos retrocedieron, abandonando á Kumanova. Cuando amaneció se les vió ocupando fuerte posición, atrincherados en lo alto de las colinas, detrás del río Goleme, desde donde podían barrer la ciudad de Kumanova con sus cañones. El jefe servio, en vez de ocupar la ciudad, lanzó sus fuerzas al rededor, haciendo un ataque obstinado al enemigo desde Kelopek, al Nordeste. La batalla que reanudó ayer á las 5 a. m., se desarrolló en terrible duelo de artillería, oyéndose el cañonazo todo el dia, de Vranje, á 45 kilómetros de distancia. El fuego de la artillería servia era de una exactitud admirable. Cuando

los fuegos turcos arrimaron y por fin cesaron completamente, el momento decisivo había llegado. El Comandante servio ordenó el avance á sus tropas para desalojar la infantería enemiga, que estaba atrincherada en las faldas de tal modo, que quedaba protegida del fuego de la artillería servia. Los servios se movieron á campo raso, subiendo la cuesta con decisión y atronadoras vidas bajo cubierta de artillería. Las tropas turcas de Algarlar llovieron sobre ellos un fuego mortífero; pero los asaltantes se precipitaron sobre las trincheras, donde los turcos sólo cabezas mostraban. Se siguió una lucha cuerpo á cuerpo, y habiendo cesado el fuego de fusilería, sólo se oía el choque de las bayonetillas mezclado con los gritos y maldiciones de los combatientes. La carnicería fué terrible. Los turcos pelearon tenaz, heroicamente, no dándose casi cuartel. Los turcos, habiendo perdido más de la mitad de sus soldados, se rompieron y huyeron en desorden.

NEW YORK, 28. — El telegrama que Vrisel puso de Atenas, el lunes á las 8 y media, á Jorge en Kospant, es considerado aquí como un documento político de 1a. importancia, porque no solamente indica el plan de la campaña, sino que anuncia el programa político de la liga de los Balkanes. Se da especial importancia á la confianza que el Ministro expresa de que el victorioso ejército griego continuará su avance rápido para juntarse cuanto antes con sus valientes y victoriosos aliados donde la conjunción se ha convenido. Arroja luz sobre el probable curso de los acontecimientos. Otro pasaje del telegrama del Ministro, que se interpreta como referente á las potencias, es el que habla de la necesidad de abatir una vez por todas la resistencia del enemigo, para que la cristiandad de Oriente se transforme, no solamente en interés de sus habitantes, sino también en interés y orden de la civilización europea. Será difícil expresar más claramente la idea de que los aliados de los Balkanes, al derribar el despotismo de Turquía y eliminar la anarquía de la Europa Suroriental, que ha sido amenaza para la paz del mundo, hacen servicio á todas las naciones civilizadas y, por consiguiente, merecen firme apoyo.

SOFIA, 28. — Los búlgaros tomaron en la vecindad de Skibaba un tren militar, llevando provisión para las tropas de Constantinopla á Adrianópolis. Esto significa que los búlgaros han cortado las comunicaciones entre Adrianópolis y la capital y dominan el ferrocarril, para que la cristiandad de Oriente se transforme, no solamente en interés de sus habitantes, sino también en interés y orden de la civilización europea. Será difícil expresar más claramente la idea de que los aliados de los Balkanes, al derribar el despotismo de Turquía y eliminar la anarquía de la Europa Suroriental, que ha sido amenaza para la paz del mundo, hacen servicio á todas las naciones civilizadas y, por consiguiente, merecen firme apoyo.

WASHINGTON, 28. — Se asegura que los turcos evacuaron á Uskub con tanta precipitación, que se metaban unos á otros disputándose los lugares en los vagones y carros del ferrocarril. Los servios tomaron 98 cañones de campo, 15 "howitzer" y gran cantidad de material rodante de ferrocarril. El ejército servio persiguió á los turcos, dándoles alcance en las llanuras más altas de la ciudad. Los servios han infligido otra derrota á los turcos en Venisovitz, donde los individuos de las tribus del Aranit perdieron quince cañones, cuatro mil rifles y mil prisioneros. Las pérdidas servias fueron de 25 muertos y 6 heridos. Los servios continuaron su marcha por el ferrocarril. Las poblaciones aclamaban la llegada de los vencedores.

LONDRES, 28. — Scutari se rindió á los montenegrinos. El despacho no da detalles, y no se ha confirmado.

WASHINGTON, 28. — Un despacho oficial para el Embajador turco, dice que los búlgaros fueron rechazados de Kirk Kilise, el paso de Kressa y el valle de Struma, han sido tomados. La toma de Skibaba se efectuó por la caballería búlgara.

VIENA, 28. — El puente sobre el río Tepirta fué volado ayer por los búlgaros, interrumpiendo así la comunicación entre Lule y Constantinopla. Se gún despacho del Corresponsal del "Reichspost", parte de la guarnición turca de Adrianópolis pudo retirarse á Dromitza. Del resto de ella, durante una salida de las tropas turcas que llegan llenas de pánico en retirada de Adrianópolis, dicen que ésta está todavía en llamas en muchas secciones; que el fuego rápido de la artillería búlgara la reduce á ruinas. En Sofia se cree que es sólo cuestión de días para que la fortaleza que los turcos jugaban inexpugnable se rinda á los fieros asaltos. Es-

tando ya en contacto con los servicios, el avance general de los aliados hacia Constantinopla ha comenzado. El Ejército turco que hace poco se creía irresistible, ahora ha puesto en evidencia que no es más que un populo desorganizado. Despachos oficiales de Constantinopla admiten ya el desastre de Kirk Kilise, y el Departamento de la Guerra confiesa que el Ejército otomano sufrió pérdidas considerables.

STUTTGART, 29. — El lunes á media noche, el globo suizo "Aurea", gobernado por Muller descendió sano y salvo, cerca de Lembachhose en la baja Franconia-Baviera, debido á la lluvia persistente. Tuvo que sacrificar prematuramente mucho lastre. El globo alemán "Hamburg", con su piloto Sermarche, fué visto al medio dia sobre Viena.

WASHINGTON, 29. — Los diplomáticos bien informados de los refuerzos de Francia secundados por Alemania para la intervención en los Balkanes tienen ahora confianza en que las potencias restablecerán el equilibrio. Es probable una nueva conferencia.

PARIS, 29. — La Legación griega dice que se espera una batalla decisiva dentro de una semana. Una división entera diezmada admite que las pérdidas habrían sido mayores si el 20. ejército turco, que estaba ocupando la 2a. linea de las defensas para proteger a Constantinopla, no hubiera llegado á marchas forzadas, para disminuir la vergonzosa derrota. Esta fuerza salvadora, con los restos del ejército que huía de Kirk Kilise, se dice ahora que ha sido embotellada por los búlgaros victoriosos, entre Lule, Burgas y Cuckerten, donde los de Fernando volaron el puente sobre el río Chorlú, cortándose toda esperanza de escape. Están tan completamente rodeados como si estuvieran en una trampa. Los turcos han resuelto que los cuatro cuerpos de ejército acepten batalla cerca del río Ermenek. Ocapilnien. Para aumentar la desgracia de los turcos que fueron batidos en Kumanova, al retirarse de Uskub, una parte se rindió á los servios y otra se dispersó, buscando su camino á Veloz en la carretera de Tonastir, que es ahora el objeto de las tropas servias. El ejército griego victorioso de Epiro, se dirigió á Janina, ansioso de atrapar á los turcos que, según el Corresponsal del "Telegraph", son culpables de las atrocidades de haber puesto a 25 cristianos al frente de la linea de batalla para que fueran asesinados á la vista de los griegos que los veían con sus anteojos, y haber encerrado en una cabaña á mujeres y niños cristianos, donde sufrieron atrocidades sin nombre, hasta que fueron rescatados por las fuerzas griegas. Estos excesos han inspirado á los soldados helénicos un espíritu de fanatismo, y sólo desean la ocasión de poder hundir sus bayonetillas en el pecho de sus enemigos.

WASHINGTON, 29. — De todas partes, aun de Constantinopla, vienen despachos hablando de las sorprendentes victorias de los aliados. Las columnas turcas que llegan llenas de pánico en retirada de Adrianópolis dicen que ésta está todavía en llamas en muchas secciones; que el fuego rápido de la artillería búlgara la reduce á ruinas. En Sofia se cree que es sólo cuestión de días para que la fortaleza que los turcos jugaban inexpugnable se rinda á los fieros asaltos. Es-

LONDRES, 29. — De todas partes, aun de Constantinopla, vienen despachos hablando de las sorprendentes victorias de los aliados. Las columnas turcas que llegan llenas de pánico en retirada de Adrianópolis dicen que ésta está todavía en llamas en muchas secciones; que el fuego rápido de la artillería búlgara la reduce á ruinas. En Sofia se cree que es sólo cuestión de días para que la fortaleza que los turcos jugaban inexpugnable se rinda á los fieros asaltos. Es-

Amortización 114  
DE € 1.00  
67 Narciso Avila Alajuela  
AMORT. No. 78 € 0.50  
210 María T. Fournier, Ciudad  
17 Bartolo Cordero  
45 Luis Martínez  
134 Lola Estrada  
El Agente 2º Principal de Pórtico

Sastrería LONDRES Y PARIS

BANCO COMERCIAL  
DE COSTA RICA  
San José, C.R. 30 de Octubre de 1912

TIPOS DE CAMBIO

A la vista.

Londres .....	111
New York .....	116
San Francisco .....	118
New Orleans .....	116
París .....	110
Hamburgo .....	108
Barcelona .....	100 1/2
Jamaica .....	120

L

A

M

S

L

A

M

O

R

E

N

T

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

O

R

E

S

A

M

U

N

&lt;p

## ULTIMOS CABLES

MADRID, 29.—En el Senado, Santamaría felicitó al Gobierno por la terminación de las negociaciones. Propuso se acuerde a satisfacción de Canalejas una felicitación correspondiente a Prieto. "Daremos efectividad al tratado—dijo—encerrándolo en la realidad".

Prieto dijo: "Acepto las responsabilidades del tratado; me he asesorado constantemente de Canalejas para su feliz terminación".

Orán habló de su trascendencia.

Azcárraga dijo: "Los conservadores, sin juzgarlo, nos asombran con satisfacción".

Roiz Bergada dijo: "Ruegue al Urugua que desista del impuesto sobre importación de vinos, porque nos perjudicaría".

Prieto contestó: "Estamos gestionando en ese sentido".

Combate el presupuesto de la Marina.

Canalejas dijo: "Necesitamos escudriñar la medida, como procuránsela las otras naciones".

Habíamos evitado los desastres de Santiago y Cavite. La política de Marruecos nos obliga a reconstruir el Ejército y la Marina. Continuaremos la reconstrucción de la flota".

(Aplausos).

Ferrán dijo: "180 millones costarán los acorazados; con eso tendriamos 200 torpederos".

Pidal: "Necesitamos buques de mayor capacidad, mayores elementos de defensa".

WASHINGTON, 29.—Anunciase que Madero está indeciso en cuanto a la ejecución de Díaz. Los despachos oficiales dicen que la situación es gravísima, teniendo que enfrentarse Madero con la crisis más grande y más seria.

HABANA, 29.—La ciudad continúa patrullada; grandes temores de que se repitan los escándalos de los Ricetos Murtos.

WASHINGTON, 29.—Taft convocará al Gabinete mañana, para acordar la intervención en

"Baldwin Locomotive Co.", de Filadelfia, porque tiene muchos pedidos anteriores que llenar.

**CORDIAL DE CEREBRINA COMPUESTO**  
DEL DR. ULRIC, (Químico),  
NEW YORK.

6 "Neuro-Strenghtine"

Este producto es una preparación CORDIAL, el TONICO

mejor y más potente del mundo

que el TONICO más caro del mundo

